



produsen memetik buah kopi yang sudah benar-benar matang setelah itu kopi-kopi tersebut diberikan ke hewan luwak yang ada di kandang. Pemberian makan dilakukan pada waktu matahari sudah terbenam karena hewan luwak aktif mencari makan pada waktu malam hari, keesokan harinya kotoran luwak dipanen untuk diolah menjadi kopi luwak. Dalam hal ini MUI sudah memberi fatwa mengenai hukum mengonsumsi kopi luwak dalam fatwa No 07 tahun 2010 mengenai kopi luwak. Dalam hal ini MUI menghukumi biji kopi yang keluar bersamaan dengan kotoran luwak adalah *mutannajis*, halal untuk dikonsumsi setelah disucikan.

Tetapi dalam proses produksi kopi luwak tangkar ini, luwak yang digunakan bukan luwak yang ditangkar sejak kecil tetapi luwak yang didapat dari pemburu dan dibeli oleh produsen kopi luwak setelah itu dimasukkan kandang. Sehingga luwak seringkali terlihat stress ditunjukkan dengan perilaku modar-mandir dalam kandang dan menggigit-gigit jeruji kandang, serta sifatnya yang lebih agresif. Salah satu penyebab hal ini adalah luwak tidak terbiasa hidup di kandang, karena sebelum ditangkap oleh pemburu, habitat luwak berada di hutan atau alam bebas. Selain itu juga dalam proses produksi ini luwak juga diberi makan buah kopi dalam porsi yang besar, hal ini jelas berakibat terhadap fisik hewan luwak, seperti yang diungkapkan oleh pecinta satwa yaitu untuk melawan kafein yang terdapat dalam buah kopi, luwak harus menggunakan kalsium yang berasal dari struktur tulang mereka, dan itu





Faktor tersebut penting sekali dalam sebuah produksi yang penting juga bagi produksi kopi luwak . Tanpa adanya faktor tersebut sebuah produksi tidak akan bisa berjalan dengan lancar. Dan dari faktor produksi tersebut dapat berpengaruh pada sektor-sektor yang lain.

Kebolehan tentang memproduksi kopi luwak tersebut dapat dilihat pula dari beberapa unsur yang terdapat dalam produksi kopi luwak tersebut seperti juga adanya prinsip-prinsip produksi dalam Islam tersebut, antara lain:

1. Produksi ditempuh dengan cara halal

Dalam sistem ekonomi Islam tidak semua barang dapat diproduksi atau dikonsumsi. Islam mengklasifikasi barang-barang (*silah*) ke dalam dua kategori. Pertama, barang-barang *thayībāt* yaitu barang-barang yang secara hukum halal dikonsumsi dan diproduksi, dan yang ke dua *khabāits* yaitu barang-barang yang secara hukum haram dikonsumsi dan diproduksi.

Sedangkan dalam produksi kopi luwak tersebut menggunakan cara yang halal dalam proses produksinya yaitu berupa barang-barang yang tidak najis secara zatnya, tetapi barang yang ditemeli najis (*mutannajis*), jadi jika barang tersebut disucikan maka hukumnya boleh sesuai dengan fatwa MUI No 7 tahun 2010.

2. Produksi yang sesuai dengan kebutuhan masyarakat

Seperti yang telah dijelaskan di bab sebelumnya bahwa memproduksi kebutuhan dianggap sebagai kewajiban sosial (*fardh al-*





tidak memberinya makan dan minum ketika engkau mengurungnya dan tidak membiarkannya berkeliaran sehingga dia dapat memakan serangga tanah". (HR. Bukhari)

Dari hadis di atas seorang muslim dilarang menyiksa hewan. Hal ini berlaku juga membuatnya kelaparan, memukulinya, membebaninya dengan sesuatu yang ia tidak mampu, menyiksa atau membakarnya. Menyiksa binatang adalah suatu larangan dalam agama. Sehingga proses produksi kopi luwak tersebut termasuk produksi yang harus dihentikan, karena terdapat *masalahah* dan *mafsādah*. *Mafsādah* yang ditimbulkan apabila ditinjau dari perkataan Ibnu Qayyim masuk pada pembagian *Dharī'ah* yang semula ditentukan untuk mubah, tidak ditunjukkan untuk kerusakan, namun biasanya sampai juga kepada kerusakan.

Tetapi ketika produksi kopi luwak dihentikan sesuai dengan metode *sadd al-Dharī'ah* maka akan timbul *mafsādah* baru, sehingga terdapat dua *mafsādah*. *Mafsādah* yang pertama terletak pada tersiksanya binatang. *Mafsādah* yang kedua atau *mafsādah* yang timbul ketika produksi kopi luwak ditutup terletak pada lebih banyak orang yang berhubungan dengan produksi kopi luwak. *Mafsādah* ini akan timbul apabila produksi kopi luwak tersebut dihentikan dengan alasan terdapat unsur penyiksaan hewan dalam proses produksi kopi luwak. Salah satu contoh *Mafsādah* tersebut adalah bertambahnya jumlah pengangguran karena secara otomatis karyawan produksi kopi luwak tidak mempunyai pekerjaan, meningkatnya angka kemiskinan dengan menurunnya nilai jual kopi hasil petani.





atau *ihthyath* (hati-hati) terhadap lima hal pokok tersebut. Sekiranya *maslahah* ini tidak dapat diwujudkan dalam kehidupan tidaklah akan mengakibatkan kerusakan, hanya akan menimbulkan kesulitan saja. Termasuk kategori *hajjiyat* dalam perkara mubah ialah diperbolehkannya sejumlah bentuk transaksi yang dibutuhkan oleh manusia dalam bermu'amalah.

Sehingga ketika produksi kopi luwak dihentikan akan mendatangkan *masyaqa* atau kesulitan. Dengan adanya kesulitan yang ditimbulkan maka akan memberikan dampak kepada lima pokok diatas. Dengan ditutupnya produk tersebut petani kopi akan kesulitan untuk memenuhi kebutuhan hidupnya karena buah kopinya harganya murah, karyawan akan kehilangan pekerjaanya dan memberikan dampak kepada kehidupan sehari-hari. Sehingga dengan demikian akan menggagu lima pokok berupa kelangsungan hidup akan terganggu dan berakibat mengganggu kepada kelangsungan ibadah.